



Conseil économique et social

Distr. générale
15 décembre 2009
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Cinquante-quatrième session

1^{er}-12 mars 2010

Point 3 a) de l'ordre du jour provisoire*

Suivi de la quatrième Conférence mondiale sur les femmes et de la vingt-troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale intitulée : « Les femmes en l'an 2000 : égalité entre les sexes, développement et paix pour le XXI^e siècle » : réalisation des objectifs stratégiques et mesures à prendre dans les domaines critiques et nouvelles mesures et initiatives : examen de la mise en œuvre de la Déclaration et du Programme d'action de Beijing et des textes issus de la vingt-troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale et sa contribution à l'adoption d'une démarche soucieuse de l'égalité des sexes en vue de la réalisation intégrale des objectifs du Millénaire pour le développement

Déclaration présentée par la Legiao da Boa Vontade/ Légion de la bonne volonté, une organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* E/CN.6/2010/1.



Déclaration

1. La cinquante-quatrième session de la Commission de la condition de la femme qui va se tenir du 1^{er} au 12 mars 2010 au siège des Nations Unies, à New York, va réunir des représentants des États membres, des entités des Nations Unies et des organisations non gouvernementales. La cinquante-quatrième session de la Commission va faire date pour ce qui est d'évaluer les efforts des gouvernements et de la société civile en vue de la mise en œuvre complète de la Déclaration et du Programme d'action de Beijing (1995) et du document final de la vingt-troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale (2000). Les Nations Unies doivent démontrer un leadership efficace pour ce qui est de déceler la discrimination contre les femmes dans les 12 domaines critiques que sont la pauvreté, l'éducation, la santé, la violence à l'égard des femmes, les conflits armés, l'économie, l'exercice du pouvoir et la participation à la prise des décisions, la promotion de la femme, les droits de l'homme, les médias, l'environnement et les filles et de s'y attaquer.

2. En vue de collaborer au partage des pratiques optimales, la Légion de la bonne volonté (LBV) offre aux gouvernements, aux organisations et aux personnes participant à l'événement son expérience des thèmes discutés et des activités qu'elle élabore afin de promouvoir l'éradication de la violence à l'égard des femmes. Ses actions visant à encourager les femmes et les filles incluent l'offre de nourriture et un soutien psychologique, juridique et social, sans compter sa contribution à l'harmonie de la famille par la transmission de valeurs universelles et la sensibilisation à l'importance d'une vie conforme à ces valeurs.

3. C'est Alziro Zarur (1914-1979) qui a fondé la LBV au Brésil le 1^{er} janvier 1950 (journée mondiale de la paix) et elle a pour président le journaliste José de Paiva Netto. C'est une association civile active dans les domaines du droit civil et des œuvres caritatives à but non lucratif à caractère philanthropique, pédagogique, culturel, philosophique, œcuménique et altruiste. Elle est reconnue au Brésil et à l'étranger pour son travail social et pédagogique.

4. En qualité de référence internationale concernant une éducation assortie d'une spiritualité œcuménique, elle s'emploie depuis ses débuts à améliorer la qualité de vie des populations en situation de vulnérabilité ou de risque social ou encore personnel au moyen de différents programmes et de campagnes de sensibilisation et de mobilisation sociale. L'organisation fait la promotion des progrès de l'être humain et accorde une valeur à la vie lorsqu'elle diffuse dans les médias, sous forme d'exposés dans les écoles et dans les collectivités de l'information sur une série de sujets d'intérêt général, en particulier quand elle signale non seulement des problèmes de violence dans toutes les sphères de la société mais aussi l'urgence de prendre des mesures efficaces afin de lutter pour une société qui fait vraiment preuve de solidarité.

5. La Légion de la bonne volonté a pendant 60 ans institué des mesures appropriées en vue de la promotion et de l'autonomisation des femmes et afin de prévenir les disparités entre les hommes et les femmes. Comme la LBV a l'habitude d'employer les meilleures pratiques énoncées par le *Réseau société solidaire* qui réunissent des parties prenantes multiples pour contribuer à la réalisation des huit objectifs du Millénaire pour le développement, elle accélère la réduction de la pauvreté et renforce une promotion durable de la femme dans la société.

6. Les actions sociopédagogiques de la LBV incluent des écoles de formation de base, des centres communautaires et pédagogiques et des centres de réinsertion familiale et sociale. La LBV soutient dans ces unités une croissance et des réalisations féminines économiques durables par l'entremise des programmes suivants : LGW – Children: The Future in the present! (Enfants : L'avenir au présent!); LGW – Youth: The Future in the present! (Jeunes : L'avenir au présent!); LGW – Sport is life! (Le sport, c'est la vie!); Community Library (bibliothèque communautaire), Charity Round (services caritatifs), cours de formation et Women-BEING (Baby Citizen Project) (Femmes EN DEVENIR (projet du citoyen en très bas âge)

7. La Légion de la bonne volonté est au cœur d'un programme détaillé qui soutient l'autonomisation des femmes au sein de la société civile et un niveau de vie juste et équitable pour tous : hommes, femmes, garçons et filles. Le président de la République fédérative du Brésil, Luiz Inácio Lula da Silva, a dans la déclaration suivante, lorsqu'il a visité les installations de l'organisation et des garderies au Brésil, souligné les actions qu'elle mène en vue d'améliorer la qualité de vie de l'humanité et la viabilité de notre planète :

« L'affection, l'amour et le dévouement que la LBV a pour ces enfants nous porte à croire que le Brésil et le monde peuvent être bien meilleurs qu'ils ne le sont, qu'il est possible d'éradiquer la faim, l'analphabétisme et la pauvreté absolue. Je veux faire connaître le travail que font ici les amis de la Légion de la bonne volonté. (...) C'est pourquoi je pars d'ici stupéfait par le travail que vous tous faites. Je pars de la LBV avec la certitude que le mot solidarité peut peut-être encore devenir un des mots-clés nous permettant de récupérer notre Brésil et de le transformer en un pays juste et fraternel où les gens vivent beaucoup plus dans l'amour. (...) La Légion de la bonne volonté est un exemple de vie. »

8. La violence – qui est une anomalie majeure dans la société – doit être éliminée en chaque personne par la rééducation à la paix, qui fait entrer dans le cœur des gens des valeurs éthiques, morales et spirituelles. L'enfant dont on s'occupe bien et qui est élevé en fonction de ces valeurs va devenir un adulte qui fait le bien et un activiste de la solidarité sans frontières. C'est pourquoi les actions de la LBV, qui sont basées sur un esprit de coopération, sont aussi guidées par un sentiment spontané d'amour pour notre prochain, avec un accent spécial sur la famille et sa participation effective à la société. Ses initiatives visent toutes l'éducation et la rééducation de l'individu pour qu'il ou elle puisse vivre une citoyenneté œcuménique par l'exercice entier de la solidarité planétaire, qui se situe chez l'être humain au-dessus des croyances, de la non-croyance, des traditions, des origines ethniques ou de tout autre facteur destructeur. Le drapeau de l'organisation est dans un esprit œcuménique fondé sur le commandement de Jésus qui figure dans le Nouveau Testament – « Aimez-vous les autres comme je vous ai aimés (Évangile selon Jean, 13, 34) – parce que l'amour est la plus grande force capable de promouvoir la fraternité, la camaraderie, l'égalité et le respect mutuel de même que les autres valeurs qui sont essentielles pour la coexistence.

9. Dans une étude publiée dans son livre Reflexões da Alma [Réflexions de l'âme], Paiva Netto, qui est l'auteur de La pédagogie de l'affection et la pédagogie du citoyen œcuménique, déclare ceci : « L'état de fragilité morale du monde est si grand que, pour mettre fin à la violence, il n'existe qu'un seul remède puissant : la

montée en éducation d'une fraternité, alliée à la justice, qui est d'un grand soutien. C'est pourquoi le fait de spiritualiser dans un esprit œcuménique l'enseignement est un puissant antidote contre l'agressivité. (...) Renouveler – avec une ardente solidarité ou, en d'autres termes, avec passion et compassion, avec bonne volonté et avec la foi du perfectionnement – c'est secouer les âmes et éveiller les esprits, éclairer leur conscience, sans amener qui que ce soit à faire couler le sang, à faire souffrir ou à tuer. Quand je parle d'amour, je ne le confonds pas avec la lâche acceptation de ce qui est contraire à l'éthique. Au contraire, la pratique de l'amour exige le sentiment parfait de la justice. »

10. Tout le travail de la Légion de la bonne volonté passe par ses unités sociales et pédagogiques (écoles de formation de base, maisons destinées aux enfants, aux adolescents et aux personnes âgées, ainsi que par les centres communautaires et pédagogiques) et par les campagnes mentionnées de sensibilisation et de mobilisation sociale. Ce qui rend ce travail si différent, c'est la mise en application de La pédagogie de l'affection et la pédagogie du citoyen œcuménique, qui mène le projet pédagogique qui est quotidiennement utilisé avec beaucoup de succès dans les programmes que l'organisation a mis au point dans tout le pays. Soulignons à cet égard les programmes suivants : Apprentissage et interaction, Citoyen en très bas âge et Formation professionnelle, qui accueillent des femmes ayant vécu des expériences variées, dont la dépression, les abus sexuels, la violence domestique, les grossesses précoces et le chômage. La LBV leur offre un soutien pédagogique, technique et psychologique.

11. La Légion de la bonne volonté a mis en œuvre des projets qui ont pour but de mettre sur pied des coopératives et des associations afin d'offrir aux femmes des occasions d'emploi, qui contribuent à leur indépendance financière, en particulier pour que les femmes qui souffrent de violence domestique soient capables de se libérer des mauvais traitements. Grâce au recyclage et aux cours d'artisanat donnés au centre communautaire et pédagogique de la LBV à Ribeirão Preto, dans l'État de São Paulo, des femmes que l'organisation aide dans cette ville ont fondé une société appelée AB Fomm Comércio e Confecções de Embalagens, qui dessert des entreprises de graphisme de cette région en produisant des sacs à provisions pour les magasins, des boîtes et d'autres produits d'emballage.

12. Au cœur de l'Amazonie, le Lycée Jésus, que la Légion de la bonne volonté fait fonctionner à Belém, dans l'État de Pará, accueille chaque jour des centaines d'élèves qui vivent en situation de risque social. Les filles et les garçons de trois à six ans sont à l'école à temps plein, dans un environnement baigné par des principes éthiques et spirituels, encouragés et exposés à la pédagogie de l'affection. La méthode pédagogique, qui se concentre sur des enfants qui ont au maximum 10 ans, unit les sentiments au développement cognitif de ses élèves pour que l'attention et l'affection se mêlent dans leur vie aux connaissances et à différents environnements, y compris l'école. La LBV se consacre ainsi aux enfants et étend aussi ses activités sociales et pédagogiques aux familles. Chaque mois, l'organisation réunit les parents des élèves pour qu'ils puissent voir l'importance de la participation de la famille à l'éducation de ses enfants. Les effets de ce travail de grande envergure sont très positifs, surtout pour les mères, qui parlent d'une amélioration de la vie familiale. C'est pourquoi les professionnels de la pédagogie du Lycée Jésus sont invités dans les écoles communautaires et les associations de district de plusieurs localités de cette partie de l'Amazonie à présenter les sujets qui y sont appliqués.

13. Une des solutions que la Légion de la bonne volonté met en évidence contre la violence domestique et les autres formes de violence à l'égard des femmes et des filles consiste à encourager ces dernières par des campagnes et par des programmes d'inclusion qui cherchent à promouvoir « une éducation et une culture combinées à la spiritualité, pour que chacun puisse avoir de la nourriture, la sécurité, la santé et du travail, afin de former le citoyen œcuménique ». Cette formule est une des devises de l'organisation et signale un nouvel horizon. Une personne dont l'instruction est basée sur le concept de la pleine citoyenneté n'acceptera pas des façons de vivre qui excluent l'harmonie, la compréhension et un échange de vues.

14. La famille est le point de départ des liens qui forment la société. Un foyer violent provoque des écarts. Il est nécessaire et urgent de solliciter tous les efforts de la société pour éradiquer tous les genres de violence de la vie quotidienne. Lorsque la victime est une femme, les efforts sont encore plus urgents, car elle joue un rôle dans l'éducation des générations en agissant directement pour maintenir l'ordre social. La LBV a pour cette raison lancé en 2009 une édition spéciale du magazine Good Will, « The Strength of Women in Humanity » (La force des femmes au sein de l'humanité), qui rend hommage à celles qui ont, de tout temps, combattu pour un monde meilleur et qui y ont contribué. Le magazine présente aussi des pratiques optimales et des discussions par thème portant sur les points principaux qui garantissent l'égalité entre les hommes et les femmes dans le monde moderne. La déclaration suivante du leader de la LBV ressort dans cette publication consacrée à l'éducation : « Le rôle des femmes est si important que, même malgré tous les obstacles que dresse une culture phallocrate, aucune organisation qui désire survivre – qu'elle soit religieuse, politique, philosophique, scientifique, commerciale ou familiale – ne peut rejeter le soutien de la femme. Maintenant, honorées par le souffle divin, les femmes sont l'âme de tout, l'âme de l'humanité, la bonne racine, la base des civilisations, la défense de l'existence humaine. Quelle mère désire voir son fils ou sa fille mourir à la guerre? Malheur à nous, les hommes, si ce n'était de femmes éveillées, inspirées et éclairées! »